

## LES FETES EN L'HONNEUR DE LOUIS HEBERT ONT EU UN ECLAT INCOMPARABLE

Le premier colon du Canada ainsi que Marie Rollet, sa femme, notre première institutrice, voient leurs travaux dignement commémorés à Québec.

## LE DEVOILEMENT DU MONUMENT

Québec, 4.—La journée d'hier, à la Basilique, sur la place de l'hôtel de ville, au Parc de l'Exposition Provinciale a été exclusivement consacrée à la mémoire de Louis Hébert dont ce fut la journée triomphale. Jamais dans l'histoire sociale de Québec on a vu des démonstrations plus enthousiastes que celles qui eurent lieu sur la place du monument et au Temple Grec du Parc de l'Exposition.

Sur la place du monument on avait érigé une vaste estrade sur laquelle prirent place les personnages officiels et les invités. La cérémonie du dévoilement a été présidée par M. l'abbé Azarie Couillard Després aux côtés du président on remarquait S.E. le cardinal Bégin, S.G. Mgr Larocque, évêque de Sherbrooke; S.G. Mgr Roy, sir Lomer Gouin, l'honorable M. J.-E. Caron, ministre de l'agriculture; Mgr Pelletier, le général Landry, M. Grisdale, sous-ministre de l'agriculture; le colonel O'Meara, S.H. le maire Martin, de Montréal; S.H. le maire Lavigueur, de Québec; l'honorable sénateur Choquette, l'honorable juge Cyrias Pelletier, M. de Saint-Victor, agent consulaire de France à Québec; l'honorable Némès Garneau, et un grand nombre d'autres personnages dont près d'une centaine de membres du clergé de Québec.

### Le dévoilement

Le monument a été dévoilé par le cardinal Bégin. Le premier discours a été prononcé par M. l'abbé Azarie Couillard Després qui, en termes éloquents a retracé la vie de Louis Hébert, de Marie Rollet et de son gendre Guillaume Couillard en tirant les nobles enseignements qu'elle présente. L'abbé Couillard Després a décrit grâce aux vastes connaissances puisées dans ces nombreuses recherches dans les documents des premiers temps de la colonie de superbes pages sur la vie humble et si héroïque de ceux qui ont colonisés le Canada Français.

L'orateur suivant a été sir Lomer Gouin, premier ministre de la Province de Québec, sir Lomer a développé avec une éloquence entraînant le rôle magnifique joué par Louis Hébert dans la fondation de la colonie; il est parti des enseignements qui découlent de la vie du premier agriculteur

canadien pour énoncer et développer le rôle social et économique de l'agriculture dans le Canada. Il a fait un appel chaleureux aux cultivateurs de la province de Québec leur demandant de mettre l'agriculture sur les bases les plus scientifiques possibles, de la perfectionner et de faire une guerre sans relâche à la routine. Le premier ministre leur a promis en retour tout l'encouragement possible du gouvernement provincial qui, du reste, dit-il, n'en a jamais manqué jusqu'à présent, car, le gouvernement provincial s'est toujours fait un devoir d'encourager de toutes les façons les manifestations de l'agriculture dans notre province.

M. J.-H. Grisdale, sous-ministre de l'agriculture d'Ottawa, a fait un discours très pratique en français et il a été des plus applaudi. Après, dit-il, les désastres de la guerre, la restauration du pays viendra par l'agriculture. C'est la ferme qui rétablira l'équilibre économique du pays. Le plus puissant agent de reconstruction économique du pays sera l'agriculture. M. Grisdale fait un pressant appel aux cultivateurs pour les forcer de faire produire davantage la terre. Il leur promet, au nom du gouvernement fédéral, tout l'aide nécessaire.

### Lecture de poèmes

Vint ensuite la lecture de trois poèmes, en l'honneur de Louis Hébert, de Marie Rollet et de Guillaume Couillard, par Messieurs Alphonse Désilets, L.-J. Doucet et par M. Léo Pelland qui a lu un poème inédit et posthume de feu le poète William Chapman.

Un incident intéressant a marqué la cérémonie du dévoilement. Pendant les discours, l'aviateur Domenjoz a survolé la place du monument et a lancé sur la foule un drapeau français avec l'inscription suivante: "La Province de Québec se souvient". (Signé:) La Commission de l'Exposition Provinciale.

Non moins intéressante fut la cérémonie qui eut lieu à cinq heures au Parc de l'Exposition. Là, on s'était donné rendez-vous pour rendre hommage spécialement à Marie Rollet, que l'on considère comme la première institutrice du pays. Les orateurs de circonstance ont été MM. Georget Bellerive, H. de Saint-Victor, J.-E. Prince et C.-J. Magnan. M. Bellerive a signalé le rôle important de Marie Rollet dans la fondation de la Nouvelle-France; ce rôle fut des plus merveilleux et des plus providentiels. A deux reprises Marie Rollet assura l'existence de la colonie, la première fois en consentant à accompagner son mari au Canada pour y demeurer en permanence, la deuxième fois en se résignant à y demeurer avec ses enfants après la mort de son mari dans les jours sombres qui suivirent la prise de Québec par les Anglais, en 1629. Marie Rollet, c'est la femme que toutes les mères françaises devraient apprendre à aimer et à imiter dans leur vie au foyer.

### Notre première institutrice

L'orateur suivant a été M. H. de Saint-Victor, agent consulaire de France à Québec. Il retrace à grands traits le rôle éducatif de Marie Rollet et la grandeur de la mission que la Providence lui avait confiée en la plaçant sur le chemin de Louis Hébert. Il énumère les obstacles que les membres de la famille de Louis Hébert eurent à franchir lors des premiers temps de la colonie. Grâce à leur énergie ils vinrent à bout de tout. M. de Saint-Victor fait un heureux rapprochement entre cette Française des premières années de la colonie et la Française d'aujourd'hui qui souffre tant depuis quatre ans, mais qui, courageuse et toujours debout, a foi en l'avenir de la France. Les femmes françaises d'aujourd'hui sont les dignes descendantes de Marie Rollet. Au nom de la France, ma belle patrie, conclut M. de Saint-Victor, je vous remercie d'avoir élevé à Louis Hébert, le beau monument qui a été dévoilé aujourd'hui et d'avoir honoré la femme française en y plaçant aussi la statue de Marie Rollet.

M. J.-E. Prince, président de la Société Saint-Jean-Baptiste, a fait aussi, à la gloire de Marie Rollet et de son époux un fort éloquent discours. Après avoir félicité les organisateurs du monument et de ces fêtes, il célèbre les mérites de l'épouse de Louis Hébert. Marie Rollet, dit-il, savait à quels travaux, à quels sacrifices elle s'exposait en venant au Canada; elle n'hésita pas, cependant. Les labeurs furent durs, la récompense fut juste. L'orateur trace ensuite à grands traits la vie du premier colon et de sa brave épouse. Il termine en remerciant, au nom de la Société Saint-Jean-Baptiste de Québec, le comité d'organisation de cette fête, pour lui avoir permis de mêler sa voix au concert d'éloges qui s'est élevé pour honorer la mémoire des grands ancêtres de la nationalité canadienne-française.

La cérémonie d'hier après-midi au temple grec a été présidée par l'honorable Cyrille-F. Delâge, surintendant du conseil de l'instruction publique, qui a présenté dans des termes charmants chacun des orateurs.

### Le lunch d'honneur

A la fin de la manifestation les commissaires de l'exposition ont invité les organisateurs des fêtes ainsi que les inspecteurs d'écoles qui avaient eu leur convention dans la journée et qui s'étaient joints aux membres du comité à un lunch au restaurant de la commission. Là, Mlle Daveluy, de Montréal, a lu un très intéressant travail sur Marie Rollet au nom de toutes les femmes canadiennes qu'elle représentait. Il y eut également lecture d'un poème à Marie Rollet par M. Alphonse Désilet, et de deux autres poésies par M. Maurice Morriset, d'Ottawa, et M. L.-J. Doucet, de Québec.

Pour terminer cette troisième partie des fêtes à Louis Hébert, la musique militaire